

## **Culte du 28 juillet 2024**

(17<sup>e</sup> dimanche du Temps Ordinaire)

*Il est juste et bon de te rendre grâce, Seigneur*

Culte avec Sainte-Cène

### **Accueil et paroles de bienvenue**

*Prélude*

### **Salutation et invocation**

Bienvenues à toutes et tous pour ce temps de culte.

Je me réjouis de vous retrouver une dernière fois avant mon départ en vacances.

Quelle joie de nous retrouver **pour louer le Seigneur, le prier, nous mettre à l'écoute de sa Parole et partager ensemble le pain et le vin.**

Que ce culte nous nourrisse abondamment pour que nous ressortions de cette église redynamisé.e.s et fortifié.e.s pour la semaine qui s'ouvre.

**Réjouissons-nous ensemble**, car le Seigneur – dans sa fidélité – nous accorde chaque jour **sa grâce et sa paix.**

Elles nous sont données de la part de Dieu notre Père, et de Jésus Christ notre Sauveur, dans la communion de l'Esprit saint.

Amen.

*Cantique ALL Ps 36 O Seigneur, ta fidélité (§1.2)*

### **Louange**

**Psaume 78** (versets 3-4, 12-13, 23-25, 52-54, 70-72 – Traduction S21)

**Ce que nous avons entendu,**

ce que nous savons,

ce que nos pères nous ont raconté,

nous ne les cacherons pas à leurs enfants ;

**Nous raconterons à la génération future**

les louanges de l'Éternel et sa puissance,

les merveilles qu'il a accomplies.

**Devant leurs ancêtres,**

il fit des miracles en Égypte,

dans les campagnes de Tsoan.

Il fendit la mer et leur ouvrit un passage,

Il fit dresser les eaux comme une muraille.

**Il commanda aux nuées en haut**

et il ouvrit les portes du ciel ;

Il fit pleuvoir sur eux la manne pour nourriture,

Il leur donna le blé du ciel.

« Il est juste et bon de te rendre grâce, Seigneur »  
Culte avec Sainte-Cène

**Ils mangèrent tous le pain des anges ;**

Il leur envoya de la nourriture à satiété.

Il fit partir son peuple comme des brebis,

Il les conduisit comme un troupeau dans le désert.

**Il les guida en sécurité, et ils n'eurent pas peur ;**

La mer recouvrit leurs ennemis.

Il les amena jusqu'à sa frontière sainte, jusqu'à cette montagne que sa main droite avait conquise.

**Il choisit David, son serviteur, et il le tira des bergeries ;**

Il le prit derrière les brebis qui allaitent,  
pour être le berger de Jacob, son peuple,  
et d'Israël, son héritage.

**David les dirigea avec un cœur intègre**

et les conduisit avec des mains intelligentes.

Amen.

Oui, le Seigneur fit pour nous des merveilles,  
saint est son nom.

Pour nos pères (et mères),

à chaque génération,

Il se rend présent,

Il nous relève de sa main puissante

et Il suscite des bergers

et des prophètes pour guider son peuple

et faire vivre son Eglise.

Et ainsi, nous **rendons grâce** au Seigneur.

La grâce, c'est un terme qu'on emploie souvent et qu'on explicite rarement : la grâce de Dieu, c'est le don **gratuit** que le Seigneur nous fait, de notre vie, de son amour, de son pardon.

Même si nous n'avons rien fait pour mériter la vie,

Il nous l'a donné.

Même si nous n'arriverions jamais

à mériter assez son amour,

Il nous aime d'un amour éternel et infini.

Même si nos fautes sont trop grandes pour être rachetées,

Il nous pardonne et nous en libère si nous nous

les lui confions avec sincérité.

Je vous invite à vous tourner vers le Seigneur :

## **Sanctification**

Dieu de miséricorde et de grâce,

28 juillet 2024

Célébrant : Florian Gonzalez | Liturge : Philippe Menie M'Essono

« Il est juste et bon de te rendre grâce, Seigneur »  
Culte avec Sainte-Cène

**Nous venons devant toi**

avec nos manquements et nos faiblesses.  
Tu es le Pain de Vie,  
la source de notre nourriture spirituelle,  
et pourtant, nous avons souvent cherché  
notre satisfaction ailleurs.

**Pardonne-nous, Seigneur,**

pour les fois où nous avons négligé de te chercher,  
nous tournant plutôt  
vers les distractions éphémères de ce monde.

**Nous confessons**

que nous n'avons pas toujours partagé notre pain  
avec ceux qui en ont besoin.

Nous avons fermé les yeux devant la faim  
et la souffrance de nos frères et sœurs,  
préférant conserver nos ressources pour nous-mêmes.

**Pardonne-nous, Seigneur,**

pour notre égoïsme et notre manque de compassion.

**Tu nous as enseigné**

à prier pour notre pain quotidien,  
mais nous prenons souvent pour acquis  
ce qui nous est donné  
et oublions de te remercier pour tes bénédictions.

**Pardonne-nous, Seigneur,**

notre ingratitude et notre manque de reconnaissance.

**Aide-nous** à être des instruments de ton amour,  
partageant généreusement notre pain  
avec ceux qui ont faim,  
tant physiquement que spirituellement.

**Renouvelle en nous** un cœur pur et un esprit généreux,  
pour que nous puissions vivre selon tes commandements  
et être des témoins fidèles de ton amour.

**Nous nous levons pour chanter le cantique 43-06, puis nous resterons debout pour recevoir l'annonce de la grâce de Dieu et chanter ensuite le cantique 42-08. A chaque fois, les 2 premières strophes.**

*Cantique ALL 43-06 Mon Dieu, mon Père, écoute-moi (§1.2)*

**Annnonce du pardon**

Frères et sœurs bien-aimés,

**Je vous annonce une bonne nouvelle :**

Notre Dieu est riche en miséricorde et plein de grâce.

28 juillet 2024

Célébrant : Florian Gonzalez | Liturge : Philippe Menie M'Essono

« Il est juste et bon de te rendre grâce, Seigneur »  
Culte avec Sainte-Cène

En Jésus-Christ, le Pain de Vie,  
nous trouvons le pardon et la réconciliation.

Par sa mort et sa résurrection,  
il a pris sur lui nos péchés et nous offre une vie nouvelle.

**Le Seigneur nous restaure,**  
nous nourrisse de sa Parole  
et nous guide sur le chemin de son Royaume.

**Soyons remplis de gratitude et de joie,**  
sachant que nous sommes aimés et pardonnés.

**Allons maintenant** partager ce pain de vie avec le monde,  
témoignant de l'amour et de la grâce infinie de notre Dieu.

Amen.

*Cantique ALL 42-08 Toi qui disposes de toutes choses (§1.2)*

## **Liturgie de la Parole**

### ***Prière d'illumination***

- ***Ephésiens 4.1-6***
- ***Jean 6.1-15***

*Cantique : ALL 46-10 Ouvre mes yeux, Seigneur (§1.2.3.4.5)*

---

## Méditation

Pour cette dernière méditation du mois de juillet, nous quittons temporairement – jusqu’à fin août – l’évangile selon Marc pour lire la suite des voyages de Jésus dans l’évangile selon Jean avec l’épisode bien connu de la **multiplication des pains**. Gardons dans un coin de nos têtes le passage de l’épître de Paul aux Ephésiens, car nous allons le lire tout à l’heure en guise de confession de foi.

L’interprétation de ce passage d’évangile – notamment la question du **pain de vie** – est donnée par Jésus lui-même dans la suite de ce chapitre, qui sera au programme dimanche prochain, donc concentrons-nous aujourd’hui sur les aspects les plus spécifiques au passage du jour.

Et le premier élément qui en ressort, c’est que Jésus nous montre déjà un bel exemple **de partage du pain**, à quelques jours de Pâques. Partager un repas, c’est à la fois remplir un besoin vital, celui de se nourrir, et prendre un moment convivial, social, un moment en relation avec celles et ceux qui le prennent avec nous.

Partager un repas se situe au croisement entre les **besoins individuels et la vie sociale**, et donc au croisement entre nos conditions de vie **matérielles/terrestres et la vie spirituelle**. C’est pourquoi la Sainte-Cène que nous célébrerons tout à l’heure est un temps si important dans notre vie communautaire : nous participons chacun et chacune au mystère de la mort et de la résurrection pour nous, pour chacun de nous. Mais dans ce moment de **grâce individuelle** abonde également une **communio**, une **fraternité**, où nous formons ensemble, réunis autour de la table sainte, le corps du Christ.

Lorsqu’il partage le pain avec la foule, Jésus donne un signe de communion avec celles et ceux qui l’entourent. Il ne fait pas qu’enseigner les foules, partager la **Parole** de vie, il leur donne aussi de quoi se nourrir. Il joue le geste à la Parole. Et il le fait d’une manière qui manifeste la grandeur de Dieu, qui manifeste toute la puissance de Dieu et toute la résonance de cette Parole. Il **montre un signe fort** en nourrissant 5.000 personnes à partir de cinq pains d’orge et de deux poissons.

Evidemment, les récits de miracles posent toujours questions, d’autant plus dans notre monde devenu très rationnel et dans lequel la science a ouvert la voie à une connaissance de plus en plus poussée et vaste de notre réalité. Et bon courage au pasteur qui veut tenter de refaire ce miracle pour donner un signe de la puissance de Dieu dans notre époque...Il est donc d’autant plus important de nous concentrer sur la valeur théologique, spirituelle ou même symbolique de ce miracle de Jésus.

Car il faut se rappeler que les miracles sont avant tout, comme c’est d’ailleurs bien expliqué dans ce passage, des signes de la Bonne Nouvelle, des manifestations de la grandeur de Dieu pour amener au Christ et pour nous mettre à l’écoute de sa Parole. Ces miracles ne sont jamais une finalité en soi. Or, la multiplication des pains par Jésus est riche en enseignements sur la manière dont Jésus nous invite à vivre notre foi et sur la fidélité à toute épreuve de Dieu.

« Il est juste et bon de te rendre grâce, Seigneur »  
Culte avec Sainte-Cène

En effet, ce passage nous montre déjà la générosité de Dieu et sa volonté de nous **faire vivre**. Comme toujours, ce n'est pas un miracle grandiose, grandiloquent, mais un miracle qui touche à la vie, à un besoin vital de l'être humain, vital physiologiquement mais aussi vital socialement : nous avons besoin de pain pour nous nourrir, nous avons besoin de relations sociales pour nous épanouir dans notre monde et ne pas nous sentir isolés, esseulés dans cette vie.

Toute la première partie de ce passage nous parle du manque, de l'absence, du peu de ressources qu'ils ont en comparaison de la foule immense : face à ces 5.000 hommes (sans compter les femmes et les enfants !), « *tant de monde* » comme dit André, ils n'auraient pas assez d'argent même pour que chacun reçoive « *un peu* » à manger. Au final, ils ne trouvent qu'un seul **jeune garçon** qui possède en tout et pour tout cinq pains d'orge et deux poissons.

Et bien entendu, toute la deuxième partie de ce récit nous parle au contraire d'abondance : là où il y avait si peu, Dieu a fait advenir de la nourriture à foison : il reste tant de morceaux de ces cinq pains d'orges qu'on en remplit encore douze paniers ! Et pourtant personne ne s'était privé de se servir, ils en ont tous reçu « autant qu'ils en voulurent ».

Ce qui lie ces deux parties, **ce qui fait advenir l'abondance à partir du manque se trouve dans les paroles de Jésus** : « *Jésus prit les pains, remercia Dieu et les distribua [aux disciples, qui les donnèrent] à ceux qui étaient là ; il leur distribua de même des poissons, autant qu'ils en voulurent.* » **Rendre grâce et partager**. Voilà les deux clés de ce passage.

Rendre grâce doit être un fondement de notre relation à Dieu et de toute notre vie. Et puisque je parlais tout à l'heure de la frontière qui sépare foi et science, la psychologie positive – l'étude scientifique du bonheur humain – a depuis longtemps montré que la gratitude est un des principaux piliers du bonheur. Pas seulement la gratitude comme un sentiment, mais aussi la pratique de la **gratitude**, ce que nous appelons dans notre vocabulaire chrétien « rendre grâce ».

Dans la liturgie eucharistique catholique, anglicane et luthérienne, on dit « *Vraiment, il est juste et bon de te rendre gloire, de t'offrir notre action de grâce, toujours et en tout lieu, à toi, Père très saint* ». Certes, nous n'employons pas cette formule dans notre liturgie ici au Botanique, mais elle est tout de même très pertinente pour nous rappeler l'importance de pratiquer la gratitude envers Dieu.

Il est **juste** de rendre grâce à Dieu, car il y a tant que nous avons et que nous sommes, tant d'opportunités et de merveilles qui parsèment notre existence et notre vie, très souvent sans qu'on s'en rende compte. Essayez un jour cet exercice passionnant de faire la liste rien que de ce que vous avez. Et si vous voulez corser le jeu, la liste de tout ce que vous avez vécu qui valait la peine d'être vécu. Et de vos relations. Et de vos droits et libertés. Et de vos joies. Etc.

Tout être vivant a de quoi remercier Dieu, non pas comme un endetté qui s'humilie mais comme un enfant recevant un cadeau et qui baigne dans un sentiment de **joyeuse reconnaissance**. C'est pourquoi nous disons **rendre grâce** : Dieu nous a fait

28 juillet 2024

Célébrant : Florian Gonzalez | Liturge : Philippe Menie M'Esso

grâce, et après en avoir amplement bénéficié nous lui rendons la joyeuse reconnaissance qui lui est due.

Joyeuse, parce que, comme nous l'avons déjà dit, il est aussi **bon** de rendre grâce à Dieu. Même dans les difficultés et les périodes d'épreuves ou les temps de manques, comme ce fut le cas de cette foule rassemblée et affamée autour de Jésus. *Apprenons*, parce que c'est juste déjà mais aussi pour notre propre bien, pour notre propre épanouissement dans cette vie, *apprenons* à discerner les beautés de notre environnement, autour de nous, dans notre existence, les bénédictions mêmes discrètes ou les perles cachées dans notre quotidien qu'on ne perçoit même plus leur éclat.

L'action de grâce est au cœur de la prière, de notre relation à Dieu, et elle constitue déjà une réponse de la part de Dieu à nos prières, comme le dira Paul dans l'épître aux Philippiens (ch. 4, v. 6) : « Ne vous inquiétez de rien, mais en toute chose faites connaître vos besoins à Dieu par des prières et des supplications, **dans une attitude de reconnaissance**. »

Cette attitude de reconnaissance, elle nous permet de nous focaliser sur la joie de ce que nous avons et que nous sommes déjà. En cela, elle nous détourne de nos tentations matérielles et du désir (tout à fait humain) d'accumuler, de toujours désirer plus. Dans ce passage, Jésus est celui qui voit déjà l'abondance de Dieu, là où les disciples voient au contraire le manque.

Il est donc important de ne pas rester focalisés sur la grandeur du miracle qu'accomplit Jésus, sur le fait qu'il fait advenir énormément de pain, qui risque de nous faire croire que prier Dieu sert à assouvir nos désirs terrestres et nos envies matérielles. Au contraire, gardons gravé au creux de nos cœurs **le sens spirituel** de ce récit, qui réside dans l'invitation à rendre grâce pour l'abondance de vie qui est déjà là, grâce à la fidélité de Dieu.

Mais si vous vous rappelez bien ce que j'ai dit il y a quelques minutes, il y a un deuxième sujet essentiel dans l'action de Jésus : le **partage**. Il est fondamental de rendre grâce pour tout ce que nous avons, ce que nous vivons, les opportunités qui nous sont donné de nous épanouir dans cette vie, d'autant plus dans une société de consommation et d'abondance comme la nôtre, soutenue par un Etat-providence qui offre globalement sécurité et stabilité à nos vies.

Mais il reste un fait que certaines personnes, nombreuses dans le monde et encore dans nos pays, vivent dans le besoin ou connaissent des situations du souffrance, d'isolement, de solitude. Et il peut nous arriver aussi de connaître le manque, de ne plus avoir nos besoins essentiels assurés. A ces personnes, dans ces situations, il est clair que les fruits spirituels de la reconnaissance et de l'action de grâce ne suffisent pas à vivre.

Oserait-on dire à quelqu'un inquiet pour sa propre survie qu'il devrait rendre grâce à Dieu ? Oserait-on prétendre à quelqu'un qui est enfermé dans les profondeurs de la dépression ou dans les ténèbres de sa solitude qu'il n'a qu'à prier Dieu avec reconnaissance et que le Seigneur pourvoira ?

*« Il est juste et bon de te rendre grâce, Seigneur »*  
Culte avec Sainte-Cène

Comme nous en avons déjà parlé il y a deux semaines, Jésus ne nie aucunement la matérialité de nos vies, le fait que nous vivons sur cette terre et que nous devons prendre soin de notre esprit et de notre corps dans lequel il réside. Et pour cela, Jésus nous invite toutes et tous au partage, à vivre selon nos besoins et à partager nos restes afin que « rien ne se perde », comme nous dit l'évangile.

Et comme pour l'action de grâce, nous sommes toutes et tous concerné.e.s par l'invitation au partage. Nous avons tous quelque chose à offrir, à partager, de la même manière que dans ce récit, c'est à partir des maigres ressources d'un jeune garçon que purent être nourries plusieurs milliers de personnes.

Vivons de ce qui est essentiel. Sachons discerner toute l'étendue de ce qui nous a été donné, à commencer par notre vie même et chaque jour que nous vivons. Pratiquons la gratitude pour ces innombrables dons et bénédictions qui nous sont faites. Et sachons partager pour que chacun et chacune puisse, à son tour, rendre grâce à Dieu.

Amen.

### *Interlude*

## **Confession de foi**

Et nous confessons notre foi à partir du texte de l'épître de Paul aux Ephésiens, que Philippe nous a lu juste avant notre méditation :

Comme nous y invite l'apôtre Paul,

**nous professons**

**qu'il y a un seul corps et un seul Esprit,**

de même que nous avons été appelés

à une seule espérance par notre vocation.

**Il y a un seul Seigneur,**

une seule foi,

un seul baptême,

un seul Dieu et Père de tous.

**Il est au-dessus de tous,**

agit à travers tous

et habite en [nous] tous.

**Il nous invite :**

- à conserver **l'unité de l'Esprit** par le lien de la paix,
- à nous **supporter les uns les autres** dans l'amour, en toute humilité et douceur, avec patience,
- et à **nous conduire d'une manière digne** de l'appel que vous avez reçu.

Amen.

## **Liturgie de Sainte-Cène**

### ***Préface***

Nous allons maintenant nous préparer à célébrer ensemble le Repas du Seigneur.

Rendons grâce à Dieu pour tous ses dons,

à commencer par sa Création, qu'il a réalisée par amour,

ainsi que pour la vie qu'il nous a donné.

Face aux épreuves de la vie,

il ne nous laisse pas seul et démuné.

Il s'est donné lui-même,

a vécu notre humanité et

### ***Rappel de l'institution***

Avec toute l'Eglise, et avec les générations de Chrétiens qui nous ont précédé, nous rendons grâce pour le don qu'il a fait de sa personne pour délivrer l'humanité, pour nous porter lui-même l'espérance de toute Sa Création.

Le Seigneur Jésus, la nuit où il fut livré,

célébra la Pâque avec ses disciples.

« Il est juste et bon de te rendre grâce, Seigneur »  
Culte avec Sainte-Cène

Il prit du pain, produit de la terre du travail des Hommes. Puis il dit une parole de bénédiction, et après l'avoir rompu il le donna à ses disciples en leur disant :

**« Ceci est mon corps, donné pour vous ».**

Il prit ensuite une coupe remplie de vin. Une fois de plus il bénit Dieu pour les bienfaits de Sa Création, puis il la distribua en disant :

**« Prenez et buvez-en tous, ceci est la coupe de mon sang : le sang de l'alliance nouvelle et éternelle qui sera versé pour vous et pour la multitude en rémission des péchés.**

**Faites cela en mémoire de moi. »**

**Rendons grâce au Seigneur pour cette nourriture terrestre et spirituelle qu'il nous offre. Nous chantons le cantique 49-51 « Seigneur, tu nous donnes ce pain ».**

*Cantique ALL 49-51 Seigneur, tu nous donnes ce pain*

### **Epiclèse**

Avant de célébrer à notre tour ce Repas auquel le Seigneur nous invite, prions :

Dieu d'amour et de miséricorde,

Nous nous tournons vers toi,

inspirés par le miracle de la multiplication des pains  
que ton Fils, Jésus-Christ, a accompli.

Comme il a nourri la foule

avec une surprenante abondance,

nous te prions de nourrir nos esprits

avec ta présence vivifiante et ton amour sans fin.

Envoie sur nous ton Esprit Saint,

sur ce pain et ce vin,

afin qu'ils deviennent pour nous communion

au corps et au sang de Jésus-Christ, notre Seigneur.

Qu'à travers ces dons,

nous soyons renouvelés dans notre foi

et fortifiés dans notre espérance.

Et que ce repas que nous célébrons ensemble

nous inspire au partage et à la solidarité

afin qu'au sortir de cette table

nous soyons remplis de gratitude

et déterminés à vivre en serviteurs

et en témoins de ton amour.

### **Notre Père**

Ici rassemblés, frères et sœurs en Christ,

nous nous tournons vers toi pour te dire la prière

que notre Sauveur nous a lui-même enseigné :

28 juillet 2024

Célébrant : Florian Gonzalez | Liturge : Philippe Menie M'Essono

« Il est juste et bon de te rendre grâce, Seigneur »  
Culte avec Sainte-Cène

Notre Père, qui es aux cieux,  
que ton nom soit sanctifié,  
que ton règne vienne,  
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.  
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.  
Pardonne-nous nos offenses,  
comme nous pardonnons aussi  
à ceux qui nous ont offensés.  
Et ne nous laisse pas entrer en tentation  
mais délivre-nous du Mal.  
Car c'est à toi qu'appartiennent,  
le règne la puissance et la gloire,  
Pour les siècles des siècles.

Amen.

### ***Invitation***

Comme le Seigneur a multiplié les pains et les poissons,  
avant d'en remplir de pleines corbeilles,  
**il remplit nos vies de ses bénédictions.**

Que ce pain et ce vin que nous allons recevoir  
soient pour nous **des signes vivifiants de sa grâce.**

Venons les recevoir **dans la fraternité** du corps du Christ  
et **dans la reconnaissance**  
de partager ensemble ce repas.

**Je vous invite à former un grand cercle autour de la table de communion.**

### ***Fraction***

Le pain que nous rompons, est communion au corps de notre Seigneur Jésus Christ. **Il s'est donné, jusque dans la souffrance et la mort, pour que nous ayons la vie en abondance.**

La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang de notre Seigneur Jésus-Christ. **Il est devenu le vin de la joie, de la joie de nous savoir ses enfants, bénis en abondance.**

**Venez, car tout est prêt.**

Dans la foi en Jésus-Christ notre Sauveur,  
soyez toutes et tous les invité.e.s au Repas du Seigneur.

### ***Distribution***

#### ***Action de grâce***

Seigneur notre Dieu,  
Nous te rendons grâce dans l'unité

28 juillet 2024

Célébrant : Florian Gonzalez | Liturge : Philippe Menie M'Essono

« Il est juste et bon de te rendre grâce, Seigneur »  
Culte avec Sainte-Cène

de notre reconnaissance et de notre espérance.

Nous te remercions  
pour ce pain et ce vin partagés  
ainsi que pour toutes les personnes  
qui ont contribué à ce repas.

Que ces aliments terrestres nourrissent notre foi  
et nous donne de toujours plus vivre  
en témoins de ton amour,  
émerveillés de tes bontés.

Seigneur, dans la confiance en ta miséricorde,  
nous te confions nos prières :

### **Intercession (Laurence)**

Notre Dieu, notre Père,

Nourris par la méditation de ta Parole, réunis dans la louange, la célébration de tes bienfaits et le partage du repas communautaire, nous te confions à présent nos vies et notre monde : dans la réjouissance, la réussite, le succès, garde-nous humbles et reconnaissants ; dans l'épreuve et le découragement, garde-nous patients et assurés de ta fidélité. Toi qui sondes le fond de nos pensées, rends-nous visite dans nos doutes, nos questionnements, nos carrefours, nos croisements et rejoins-nous sur notre chemin de chercheur, lorsque nos pas se font plus hésitants. Dans nos moments de crise, Toi, le divin et habile chirurgien, apprends-nous à te laisser la main : combler nos vides, résoudre nos tiraillements, réduire nos fractures, suturer nos blessures, réunifier notre être entier.

Rappelle-nous de nous alléger, nous libérer de ce qui nous alourdit, nous encombre, nous disperse aussi dans nos parcours de vie afin de retrouver ton souffle et de nous désaltérer à ta source d'eau vive, celle qui seule fait vivre, afin qu'ainsi habités par ta présence, rafraîchis en abondance, nous soyons nous-mêmes autant de petites sources, pour quiconque autour de nous n'a plus la force ni de te chercher ni de te répondre.

Décentre-nous de nous-mêmes et rends nos cœurs disponibles, nos bras ouverts, nos mains tendues envers les membres de notre communauté, de nos familles et de notre entourage, quiconque sur notre route fragilisés par l'âge, la maladie, le deuil, les privations, l'isolement ou le rejet.

Confiants quant à son avenir, nous te prions pour la minorité confessionnelle que nous représentons ainsi que ses conducteurs et pour les chantiers de réflexion en cours face à ses défis présents et futurs. Dans la riche diversité qui la caractérise, suscite des artisans de paix, inspirés et visionnaires, animés de prudence et de créativité, de sagesse et de l'audace nécessaire pour expérimenter de nouvelles voies pour construire le corps du Christ, réinventer l'Eglise.

Connectés aux réalités civiles qui nous entourent, nous te prions aussi, dans ces temps de flottement politique, pour la stabilité de notre pays, le maintien de nos

28 juillet 2024

Célébrant : Florian Gonzalez | Liturge : Philippe Menie M'Essono

« Il est juste et bon de te rendre grâce, Seigneur »  
Culte avec Sainte-Cène

libertés individuelles et collectives, la poursuite de la justice, de la paix sociale et du bien commun, l'entretien de la belle pluralité qui compose notre société.

Enfin, nous ne voulons pas non plus rester sourds ni indifférents aux signaux, aux SOS que nous envoie notre monde élargi et te demandons de nous garder soucieux de ses enjeux géopolitiques, sécuritaires, économiques, humanitaires et climatiques qui se présentent de plus en plus près de nos portes.

Notre Dieu, notre Père, ne nous laisse pas nous assoupir, entrer en léthargie, mais garde-nous vigilants et fais de nous d'authentiques veilleurs !

Amen

## **Offrande**

*Invitation, collecte & prière*

## **Annonces**

### **Bénédictioin et envoi**

#### ***Exhortation***

Frères et sœurs bien-aimés,

Souvenons-nous que tout comme Jésus a nourri la foule avec une abondance inattendue, il nous accorde chaque jour des bénédictions immenses et variées. Dieu nous nourrit spirituellement et pourvoit à nos besoins de manières parfois surprenantes et merveilleuses.

Alors que nous nous apprêtons à retourner chez nous pour la semaine qui s'ouvre, ouvrons nos cœurs et nos esprits pour discerner les nombreuses bénédictions que Dieu sème sur notre chemin.

Soyons attentifs aux signes de sa présence dans notre quotidien, dans la beauté de la Création, dans l'amour partagé avec nos proches, et dans les petites joies qui illuminent nos journées.

Rendons grâce à Dieu pour la vie qu'il nous donne, pour chaque instant de bonheur, chaque épreuve surmontée et chaque opportunité de grandir en foi et en amour.

En reconnaissance de ses bienfaits, portons cette gratitude dans le monde, partageant avec les autres et témoignant auprès d'eux de la générosité et de la bonté que nous avons reçues.

#### ***Bénédictioin & envoi***

Frères et sœurs bien-aimés, je vous invite à vous lever pour recevoir la bénédiction de la part de Dieu :

Que la paix de Dieu,  
qui surpasse toute compréhension,  
garde vos cœurs et vos esprits en Jésus-Christ.

Que la grâce de notre Seigneur vous accompagne  
et vous fortifie dans chaque pas que vous ferez.

28 juillet 2024

Célébrant : Florian Gonzalez | Liturge : Philippe Menie M'Essono

« Il est juste et bon de te rendre grâce, Seigneur »  
Culte avec Sainte-Cène

Et que l'Esprit Saint vous inspire et vous guide,  
afin que vous portiez du fruit en abondance  
pour la gloire de Dieu.

Allez dans la paix et dans la joie du Christ,  
et que ses bénédictions vous accompagnent  
aujourd'hui et pour toujours.

Amen.

*Cantique ALL 62-81 Que la grâce de Dieu*  
*Postlude*

28 juillet 2024

Célébrant : Florian Gonzalez | Liturge : Philippe Menie M'Esso